



Campus Guanajuato

División de Derecho,
Política y Gobierno

El Departamento de Estudios Políticos y de Gobierno y el Cuerpo Académico
Democracia, Sociedad Civil y Libertades invitan al ciclo de análisis:

TRUMP 2025: ¿QUÉ DEBEMOS Y POR QUÉ IMPORTA?

Objetivo general

Brindar a la comunidad universitaria, especialmente a estudiantes de Ciencia Política, herramientas formativas básicas para comprender el impacto del trumpismo en temas estratégicos de la agenda pública. A través de exposiciones breves se ofrecerán referentes teóricos fundamentales, una síntesis de lo ocurrido durante el mandato de Donald Trump y una interpretación introductoria sobre sus repercusiones para México, con el fin de fomentar una ciudadanía informada y crítica.

Dinámica

Cada sesión contará con la intervención de una persona especialista, cuya exposición tendrá una duración aproximada de 30 a 45 minutos. La ponencia seguirá la siguiente estructura:

1. Presentación de hechos relevantes vinculados con la temática correspondiente, ocurridos durante el actual mandato de Donald Trump,
2. Identificación y explicación de conceptos o enfoques teóricos fundamentales de la Ciencia Política u otras disciplinas que ayuden a interpretar dichos hechos.
3. Una reflexión orientada a comprender las posibles repercusiones de esa temática en el contexto mexicano.

Al término de la exposición, se abrirá un espacio de diálogo de aproximadamente 15 minutos para la participación del público.

Programación

Martes 20 de mayo

México y Estados Unidos: historia y futuro de una relación tensa

Dr. Daniel Añorve Añorve, profesor del Depto. Estudios Políticos y de Gobierno de la UG

Edificio Central, 13:00 hrs.

Se ofrecerán elementos clave para comprender la evolución histórica y estructural de la relación bilateral, así como los principales factores que configuran sus tensiones recurrentes. Se proporcionará analizará cómo se ha desarrollado la relación entre Donald Trump y Claudia Sheinbaum, tomando en cuenta los antecedentes de colaboración, fricción y negociación entre ambos países.

Comercio internacional, proteccionismo y nacionalismo económico

Dr. Luis Sánchez Mier, profesor del Depto. Economía y Finanzas de la UG

Edificio Central, 18:00 hrs.

Se examinarán las principales transformaciones en materia comercial impulsadas durante la presidencia de Donald Trump, centradas en un enfoque proteccionista y nacionalista que alteró los equilibrios del comercio global. En particular, se analizará la renegociación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), así como las tensiones derivadas de la guerra comercial con China y sus efectos colaterales para la economía mexicana.

Miércoles 21 de mayo

¿Hacia dónde va la democracia en Estados Unidos?

Dr. Jesús Aguilar López, profesor del Depto. Estudios Políticos y de Gobierno de la UG

Edificio Central, 13:00 hrs.

Se expondrá el contexto del triunfo de Donald Trump en las elecciones de 2024, los efectos del ejercicio de poder de su segundo mandato presidencial en la vida política y se reflexionará sobre el rumbo que está tomando la democracia en Estados Unidos. De igual manera se reflexionará sobre las implicaciones del estilo de ejercer el poder de Trump con la dinámica del sistema político mexicano.



Campus Guanajuato

División de Derecho,
Política y Gobierno

Desmantelamiento del gobierno federal y reformas administrativas

Dra. Lesly Estefanía Flores Rivera, profesora del Depto. Estudios Políticos y de Gobierno de la UG

Edificio Central, 18:00 hrs.

Se abordará la agenda de recortes, reestructuración y desmantelamiento del aparato gubernamental federal promovida por Donald Trump y su círculo cercano, especialmente a través del proyecto conocido como Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE). Se discutirá cómo esta estrategia contempla el debilitamiento de agencias clave como la USAID y el Departamento de Educación. Se reflexionará sobre la creciente intervención de actores privados en la administración pública, destacando figuras como Elon Musk, cuya influencia en temas de infraestructura, seguridad y tecnología pone en cuestión la separación tradicional entre lo público y lo privado.

Jueves 22 de mayo

¿Quién y por qué se teme al género en la era Trump?

Dra. Vanessa Góngora Cervantes, profesora del Depto. Estudios Políticos y de Gobierno de la UG

Edificio Central, 13:00 hrs.

Se abordará el resurgimiento de discursos antifeministas en el marco del trumpismo, caracterizados por la negación de la violencia de género, la oposición a los derechos reproductivos y la difusión de ideologías ultraconservadoras que promueven el control sobre los cuerpos de las mujeres. Se analizarán las propuestas que ponen en peligro derechos políticos fundamentales como el voto de las mujeres casadas y la decisión reproductiva.

Trump y los embates a las diversidades sexuales y de género

Dra. Ericka López Sánchez, profesora del Depto. Estudios Políticos y de Gobierno de la UG

Edificio Central, 18:00 hrs.

Se analizará el retroceso en derechos de las personas LGBTQ+ en el contexto del trumpismo, donde se ha intensificado la agenda política conservadora que busca restringir libertades y negar derechos ya reconocidos. Se han impulsado medidas que afectan directamente el acceso a la salud, al deporte, a la educación y el reconocimiento de la identidad de género, además de fomentar un clima de odio y violencia simbólica y física.

Lunes 26 de mayo

Migración y fronteras bajo presión

Dr. Miguel Vilches Hinojosa, profesor del Depto. Estudios Políticos y de Gobierno de la UG

Edificio Central, 13:00 hrs

Esta charla se justifica en el contexto de un endurecimiento creciente de las políticas migratorias en Estados Unidos, particularmente ante el discurso de criminalización de las personas migrantes impulsado por Donald Trump, que ha influido en la cooperación y presión ejercida sobre México para contener los flujos migratorios desde Centroamérica. La securitización de la frontera y la externalización del control migratorio han generado consecuencias humanitarias graves, así como tensiones diplomáticas.

Proyección del documental *No Other Land*

Comentada por el Dr. Moisés Garduño García, profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, Auditorio Euquerio Guerrero, 18:00 hrs.

En el marco del Festival de Cine Europeo (GUCE) organizado por el Cine Club Universitario, esta actividad tiene como objetivo brindar elementos visuales y analíticos para comprender la situación en la Franja de Gaza, Palestina, el sistema de ocupación impuesto por el Estado de Israel y el papel de Estados Unidos como aliado clave en términos financieros, militares y diplomáticos. Al finalizar la proyección el profesor invitado dará una breve charla con elementos importantes sobre el contexto geopolítico y se abrirá un espacio de diálogo con el público asistente.